
第二十一届宁夏六盘山
山花节暨“梯田花海·醉美彭
阳”农文旅促消费活动已经开
启。此前，网络社交平台上，
@村书记杨浩、@村干部志杰
等秀着方言，“舞”力全开，用
搞笑有趣的短视频诚邀八方
宾朋去赴浪漫花田之约：“再
不来，花儿都替你着急！”网友
们很捧场：“不会拍段子的网
红不是好支书！”“冲着都在顺
拐，也要去趟彭阳！”

另一边，银川的村支书们也
没闲着，西夏区镇北堡镇昊苑村
甜甜的樱桃和“价值一台法拉利
的大棚”，@选调生浩科村书记能

给你炫得花样百出；一期又一期
《润丰故事》，在“李羲承进行曲”
“油香配西瓜”的调调里，被@润
丰村鹏程书记传向远方……

基层干部“炫”乡村，不仅
把更多样、更优质的文旅资源
带到了公众面前，也是立足本
地特色发展县域文旅、释放经
济新潜能的生动探索。当村干
部“炫”乡村成为一种新时尚，
我们也有了更多新期待。期待
各地以搭建文旅平台增加曝光
度为契机，助力招商引资、就业
稳岗，形成“爱乡村—炫乡村—
强乡村”的良性循环，助力乡村
实现更大发展。

市民互动
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来了来了，村支书们都这么拼了，不得不
去了，哈哈哈。

@虎盈盈很虎

愿彭阳的山花再好看些，山川绿化更美好点！

@老爷山9794

带领村民致富，那就是好官！

@装大人

@勇往直前

看得出来，是真心想让家乡发展。

本报记者刘薇整理

乐见他们“炫”乡村

@天涯*静夜思

这年头书记都这么卷，没点才艺还真不能
胜任！

这才是为老百姓办事的领导，有精神面貌。

@爱ャ余生3602

@川川吖

太有意思了，我也想去演两集。

◇ 网友谈
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驻外劳务工作站挂牌 促就业迈上新台阶
周志翔

近日，永宁县驻厦门市翔安区劳务工作
站正式挂牌，并与翔安区有关部门签订劳务
协作框架协议，将进一步推进有组织、定向
化、技术性的劳务输转工作。贺兰县与内蒙
古杭锦旗共建的劳务工作站，通过建立跨区
域用工信息数据库，实现了岗位需求与劳动
力资源的动态匹配。

在劳动力跨区域流动日益频繁的当下，
驻外劳务工作站作为政府服务前移的创新载

体，正成为破解就业结构性矛盾、推动区域协
同发展的重要平台。这些工作站通过“政府搭
台、企业唱戏、群众受益”的模式，不仅实现了
劳动力资源的精准对接，更在乡村振兴、产业
升级、社会治理等多个维度释放出深远价值。

破解供需错配。驻外劳务工作站有效解
决了企业“用工荒”与劳动者“求职难”的双重困
境，实现了本地与异地用工的有效衔接。宁夏
构建的“自治区总站+地市分站+县级工作站”

三级体系，以制度化的保障实现服务标准化，年
均为数万务工人员提供权益维护，让“出家门、
上车门、进厂门”的贯通式服务成为现实。

助力产业升级。驻外劳务工作站这种
“数据共享、品牌联创”的模式，不仅助力东部
企业降低用工成本，也可以有效保障务工人
员合法权益。宁夏通过“政策联通”机制，将
稳岗补贴、社保缴纳等政策延伸至输出地，让
务工人员享受“同城化”待遇。这种治理创

新，既降低了政府的服务成本，又增强了劳动
者的获得感。

驻外劳务工作站的实践表明，政府服务
创新需要跳出传统行政框架，以市场思维构
建“需求导向、精准匹配、全程服务”的新模
式。未来，随着数字技术的深度融合，劳务工
作站有望进化为集就业、培训、招商于一体的
综合性平台，在推动共同富裕、构建新发展格
局中发挥更大作用。
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“银发经济”正成为经济、社会
和文化发展的新动能，在增进老年
人福祉的同时，也为经济增长和就
业增加开辟新的领域，是积极应对
人口老龄化的必然之举。

收入水平的提高，推动老年人
的需求层次从生存型主导升级为发
展型主导，逐渐向追求精神文化享
受、自我价值实现、高质量健康管理
等多元领域拓展。

发展“银发经济”，可从两个方向发力：
一是供给端提质扩容，二是需求端减负增
效。在供给端，创新产品服务，为老年人提
供多元选择；在需求端，针对老年消费服务
的痛点进行针对性提升和完善。

发展银发经济
提升再青春消费

本报记者皇甫世俊整理

“银发电商”呼之欲出

在国家4A级旅游景区——重庆美心红酒小
镇，不少银发族由“游客”变“主人”，将“旅游”变

“旅居”。今年景区里的养老院上新了家庭套房、
亲子套房，“家属式探亲度假”成为一种新的时
尚。养老院负责人告诉记者，入住老人可以免费
游玩景区，老人家属还可以享受折扣，目前养老院
的入住率一直保持在95%以上。

在江苏，越来越多的老人为提升个人形象走
进美容院，整容、微整形不再是中青年的专属。
与此同时，付费课程也成为老年人的选择，不少
老人退休后选择到学校“充电”。江苏省老年大
学学员覆盖多个年龄层，其中50~70岁的人数居
多。普通课程一学期300多元，15节课左右，每
班30多人，每个学期会根据需求设置不同课程。

《河南日报》发文指出，发展“银发电商”是
拓展线上消费渠道的关键途径。“银发电商”平
台需要从老年人生理特征、心理特征和网购需
求等方面考量，进行网站界面适老化改造；统
一线上线下的支付方式，使老年人能够在不同
的消费场景中自由切换；积极培育“银发网
红”，为老年人提供丰富的娱乐内容和可信赖
的购物指引。

近日，陕西省汉中市出台《促进“银发经济”
发展实施方案》，将通过市场与政府协同发力，打
造陕西省一流的“银发经济”发展高地、陕甘川毗
邻地区养老服务高地，计划到2027年建成全国
知名的旅居康养基地和“银发经济”特色园区，实
现产值300亿元，2030年提升至500亿元。

大 家 谈

共赴音乐盛宴
千呼万唤始出来！“五一”假期的银川超级音乐节、端

午节当天的爱尚银川2025演唱会，从一官宣就引得广泛
关注，话题热度持续攀升。

此前，银川在发展演唱会经济的道路上并非一帆
风顺。上述消息无疑是剂强心针，代表着银川在演
唱会经济领域的一次有力尝试。银川正以开放之姿
态和务实之行动，大力发展演唱会经济。政策扶持、
市场培育、文化挖掘……每一步都将要也必须走得坚
定而有力。

◇ 媒体谈

A必须办好

潘玮柏、萧敬腾、黄绮珊，这阵容！都迫不及待要抢
票了，直接把情绪值拉满，网友们更是喊话自己最爱的明
星“快来银川开唱”！

是不容易啊，大家盼演唱会盼了这么久，这次必须办
好，不能让大家再失望了。上个月，银川推出800万元财
政奖补政策，就盼着靠它吸引更多优质演出。所以这次
演唱会是个重要节点，办成了，演唱会、音乐节接踵而至，
真正的演唱会经济也就成了。

但网友指出的问题也得重视。基础设施上，“万人
级”场馆稀缺、设备落伍，让明星团队犹豫；服务配套方
面，如果酒店涨价、交通不便，会影响游客体验。要想发
展好，就得下功夫解决这些痛点，一点一点改进，一点一
点变好，在这样的“一点一点”中累积出越来越好。

（摘编自@银川锐评）

B 未来可期

5 月 31 日的爱尚银川 2025 演唱会对于咱们银川市
来说可能是划时代的，干货和潜台词其实都在官方的
公告里。

“十年期待，圆梦今朝”什么意思？2011年的张学友
演唱会距今已经14年了。银川没有演唱会的最主要问
题是容量，但是好的是管理办法已经在修订过程中，而且
写到了促进消费的十大举措里。一件事情如果从下往上
推是很难很难的，从上往下推的话阻力就会小很多很多。

“银川最大万人级露天舞台”，意思就是贺兰山体育
场中间的草坪座位从过去几千个变成超过1万个了，这
代表着我们的城市管理理念有了根本性转变，为了城市
发展、为了大家能看上演唱会，城市管理者敢于承担风
险、担当作为。

演唱会其实是一个特别考验城市综合调度能力
的事情，但凡有了小纰漏，可能就会出“大件事”。这
一场翻身仗必须打好，也只能打好。做一件事情最
可贵的并不在于把这件事做得多么完美，而是要开
始去做，有一句话，叫做“道阻且长，行则将至，行而
不辍，未来可期”。 （摘编自@请叫我大老师）

谈演唱会经济——

@牛奶哥哥

银川只要这次拼盘演唱会能够成功举办，
以后绝对会有个人演唱会，就会形成真正的演
唱会经济了！

@王老实

在览山公园开演唱会多好，春来，应时应景。

@小浛

最近我也成为了一名新晋的银川市民，感觉
赶上好时候了，银川正在变好，未来会越来越好。

@Sunny_

真的，一点一点变好就能累积越来越好。

@郑在努力

为银川为宁夏为主办方点赞。

谈交通与服务——

@orlando

我就希望，在咱们宁夏开演唱会，银川的酒
店不要涨得太狠，我们不要做竭泽而渔的事，更
重要的是能够更好地宣传我们宁夏，让更多的人
更好地认识宁夏。

@没什么大不了

感觉宁夏开演唱会基础保障方面还是要完
善，人流量太大，银川出租车又爱挑远的拉，酒店
房价也噌噌上涨，咱们宁夏人习惯了，别让人家
外地游客有不好的印象。

@团七趣多多

按照贺兰山体育场周边的交通情况和停车
位来看，5月31日那天车肯定开不到跟前，更别说
停了，周边小区的停车位也不够。

@芋头羽yuyu～

太原演唱会办得真的好，演唱会期间好多景
区免门票，歌迷下了高铁，只要去看演唱会的，会
有歌迷大礼包，里面有个帆布袋，山西老陈醋啥
的，挺用心的。

微言

前
言
前
言

在促进消费、扩大内需，做强国内大循环的背景下，“银发经济”成为各地关注的热点。《中国银发经济发展报告》显示，目前我国“银发经济”规模
约为7万亿元，约占国内生产总值的6%。到2035年，“银发经济”规模有望达到30万亿元，占国内生产总值的10%。

早在2020年，工信部就提出了“适老化改造”。今年的《政府工作报告》进一步提出，要制定促进“银发经济”发展的政策。随着“银发经济”持续
深化发展，甚至演化为“再青春”的消费热点，从适老化改造、医疗、康养，向着旅游、教育、娱乐等领域纵深发展，全国各地也纷纷在“银发经济”上下
功夫，激发出更强劲的发展动能。

“银发经济”大有可为

复旦大学老龄研究院院长彭希哲
撰文指出，“银发经济”是以满足老年人
的需求为主导的产品生产、服务提供、
基础设施建设和衍生的经济活动的总
和，涵盖了老龄事业和老龄产业各个领
域。当前，“银发经济”正成为经济、社
会和文化发展的新动能，在增进老年人
福祉的同时，也为经济增长和就业增加
开辟新的领域，是积极应对人口老龄化
的必然之举。

南开大学经济学院教授原新认
为，收入水平的提高，推动老年人的需
求层次从生存型主导升级为发展型主
导，逐渐向追求精神文化享受、自我价
值实现、高质量健康管理等多元领域
拓展。比如，20世纪四五十年代之前
出生的老年人，大都形成了勤俭节约、
量入为出等消费偏好。20世纪50年
代以后出生的老年人，随着收入水平

逐步提升，生活方式受到互联网、人工
智能、大数据等新技术影响，消费需求
和消费偏好均呈现多样化特征。

西南政法大学传播与法治研究中
心研究员侯金亮认为，发展“银发经
济”，可从两个方向发力：一是供给端
提质扩容，二是需求端减负增效。具
体来说，就是紧跟老年消费新趋势，在
供给端创新产品服务，为老年人提供
多元选择。比如，开发适合老年人使
用的智能健康监测设备，方便老年人
更好地管理健康；打造康养游、怀旧游
等旅游产品，发展旅游养老，丰富老年
人的精神文化生活等。在需求端，则
需针对老年消费服务的痛点进行针对
性提升和完善。比如，对公共设施进
行适老化改造，破解老年人出行不便
的问题；针对老年群体消费偏好，探索
多元服务举措。

“银发服务”花样上新

来自全国老龄委的数据显示，银发
旅游人数已占全国旅游总人数的20%
以上，老年旅游正在从小众市场向主流
市场转型。在线旅游平台的大数据显
示，今年以来，平台上老年游客预订的
景区门票总量同比去年增长三成以上。

根据央视新闻报道，各地正通过完
善配套设施、加强科技赋能，来实现“银
发友好”服务落地。在宁夏中卫市各主

要景区，搭配智能健康监测设备的旅游
大巴成为标配，急救药箱、心率监测仪一
应俱全。上海则将老式电话亭改造成

“Hello老友亭”，不仅保留了传统的通话
功能，还融入了一键打车、养老金查询、
便民就医等适老化服务。扬州市的“下
扬州”线上平台，AI数字人“杨小柳”为老
年人提供无障碍服务，可根据老年人的
年龄和喜好为其量身定制旅游行程。

资料图片

本报记者刘薇整理


